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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVOCATORIA SPEN 
 
INSERCIÓN DEL IEEQ: El INE, a través de la Dirección Ejecutiva del SPEN, invita a la ciudadanía a participar 
en el Concurso Público 2022-2023 para ocupar cargos y puestos del SPEN del sistema de los Organismos 
Púbicos Locales Electorales. (N 5) 
 
DENUNCIA 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Y HABLANDO DE HOMÍNIDOS. Por un momento pensé que los nuevos integrantes del Comité Estatal de 
MORENA estaban más hechecitos y levemente más evolucionados que la mayoría de sus huestes , pero en 
efecto , el pensamiento fue momentáneo , pues al ver las declaraciones del Secretario General , quien por 
cierto, presume rancio pedigrí académico , me di cuenta que siguen siendo la misma raspa política iracunda 
de siempre , pues hablar con tal rigor y categoría de una “DEMANDA” presentada ante el Instituto Electoral 
del Estado y hasta atreverse a hablar de partes y procesos, que evidentemente desconoce, requiere de un 
alto grado de ignorancia y temeridad. Y de una vez le adelanto, si la “denuncia”, si denuncia, no demanda, fue 
hecha por este rancio de la academia post marxista, asesorado por una funcionaria federal, seguro está mal 
hecha, por lo que el resultado, será el de siempre, vendido como siempre: “Una batalla épica con desenlace 
fatídico de honorable derrota” que dará paso a sus ya clásicas pataletas acusando al IEEQ y al TEEQ, cuando 
estos no les den la razón ¡Se lo firmo! “Mismo circo, diferentes changos”. (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/nava-es-tendencia/ 
 

CONCYTEQ 
 
DESTINÓ IEEQ MÁS DE 16 MILLONES A CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
Grisel Muñiz, consejera presidenta del IEEQ, indicó que son 16 millones 875 mil 231 pesos los que destinó el 
organismo a temas de ciencia y tecnología. Se trata de recursos que se destinarán durante 2022, para ayudar 
a los desarrollos que se realizan en la entidad. (AM 4)  

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
INFORMAN PANISTAS RESULTADOS DE GESTIÓN 
Encabezados por la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, militantes, legisladores y liderazgos de este 
partido compartieron al público logros y resultados de los gobiernos emanados de Acción Nacional en los 18 
municipios de Querétaro, Los panistas en Querétaro, dijo Mejía, “sí podemos salir a las calles con la frente en 
alto, ver a los ojos al ciudadano y compartir las acciones con resultados”. (N 6, EUQ 2, PA 9) 
 
A DIFERENCIA DE MORENA, LOS PANISTAS EN QUERÉTARO SÍ DAMOS LA CARA»: PAN 
A diferencia de Morena, que se encuentran amurallados, los panistas en Querétaro sí podemos salir a las 
calles con la frente en alto, ver a los ojos al ciudadano y compartir las acciones con resultados de los 
gobiernos emanados de Acción Nacional. (ADN) 
 
PAN QUERÉTARO REALIZA ACTIVACIÓN EN CALLES Y CRUCEROS 
La presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, este fin de semana estuvo acompañada por militantes y 
liderazgos del partido realizando activaciones en cruceros, mercados, plazas y en el espacio público de los 18 
municipios queretanos, llevando en su mensaje las acciones con resultados de los gobiernos panistas.   “Hoy 
salimos a las calles para demostrar con hechos que sí hay de otra. Que aquí sí vemos de frente al ciudadano y 

https://plazadearmas.com.mx/nava-es-tendencia/
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no nos escondemos en las redes ni en la oficina. Porque los gobiernos del PAN están construyendo un mejor 
futuro para las y los queretanos en acciones con resultados” dijo Mejía. (Códice Informativo)  

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SITIO 18 EN CÁNCER DE MAMA 
Reporta INEGI tasa de 17.6 fallecimientos por cada 100 mil mujeres mayores de 20 años. (DQ principal) 
 
N: REHABILITAN ZARAGOZA  
Logra Gobierno acuerdos con los comerciantes de Avenida Zaragoza.  (N principal) 
 
AM: PESE A LLUVIAS, SOLO UNA PRESA REBASA EL 100% 
Aun con las precipitaciones de los últimos días, la presa de Jalpan está a su máxima capacidad, informó la 
Sedea. (AM principal) 
 
EUQ: AEROPUERTO DESTACA POR MOVILIZACIÓN DE CARGA 
Se ubicó como el segundo con mayor crecimiento en agosto y en el cuarto sitio por el total de mercancía 
trasladada, según la SICT.  (EUQ principal) 
 
CQRO: DEFINIDA, LA LIGUILLA  
Luego de los triunfos de este domingo de Toluca y Puebla, que dieron cuenta de Juárez y Chivas, quedaron 
definidos los enfrentamientos de Cuartos de Final de la Liga MX, que se disputarán a partir del miércoles y 
hasta el domingo.  (CQRO principal) 
 
PA: PARISTAS DE LA UAQ ELEVAN DEMANDAS 
Exigen renuncias de 4 funcionarios y crean unidades de atención a víctimas en los planteles. (PA principal) 
 
P: ALISTA MUNICIPIO DE QUERÉTARO NUEVO PARQUE INTERURBANO 
El polígono que está ubicado al norponiente de la capital del estado tendrá una superficie total de 160 
hectáreas. El Alcalde Luis Nava reveló a Publimetro los detalles. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI REAFIRMA COMPROMISO CON LA MEJORA DEL TRANSPORTE 
Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, declaró que su compromiso es mejorar el transporte público. Tras 
el inicio de la primera etapa de mejora de la ruta, Corregidora hacia El Mirador, desde este 8 de octubre el 
gobernador dijo que eso servirá como piloto de prueba. Este piloto de prueba ayudará a las mejoras en 
tiempos de traslado como en la limpieza de las unidades del Qrobús. (Express Metropolitano)  
 
SUPERVISA GOBERNADOR AVANCE DE CÁRCAMO EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri supervisó los trabajos de la primera etapa del proyecto Paseo Cinco de Febrero, 
la cual contempla la creación del primer cárcamo, que tiene un avance de 72%; así como 8.9 kilómetros de 
drenaje pluvial y sanitario, que registra 98% de progreso. Durante la visita al espacio donde se ejecutan 
labores para el cárcamo de rebombeo, el SDUOP, Fernando González informó que el avance global de la obra, 
en esta fase, es de 85% y se prevé su conclusión en noviembre próximo, así informaron en un comunicado de 
prensa. (PA 1 y 3) 
  
ACTIVISTAS PIDEN ESCLARECER DUDAS SOBRE TALA DE ÁRBOLES POR OBRAS DE 5 DE FEBRERO 
Ambientalistas y activistas se manifestaron en la zona del camellón de avenida Zaragoza frente al Hospital 
General del IMSS denunciando la falta de transparencia por parte del gobierno del estado respecto a la tala o 
reubicación de los árboles de la zona que están siendo removidos por las obras viales de 5 de Febrero. 
Durante la intervención, la activista Alicia Colchado leyó el posicionamiento dirigido al gobernador del 
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estado, Mauricio Kuri sobre la falta de atención a la ciudadanía en materia de transparencia, es por ello que 
solicitaron información sobre el tratamiento que se está dando a los árboles. (Vía Tres)  
 
CON UN LLAMADO A SEGUIR CUIDÁNDONOS, SE DESPIDE VOCERÍA ORGANIZACIONAL COVID-19 
La Vocería Organizacional cumplió con su objetivo de ser una herramienta de apoyo a la población con 
estrategias y aprendizajes para ayudarla a protegerse y mantenerse segura de Covid-19, y tras mantenerse 
cercana a las y los queretanos, llevó a cabo su última emisión.  Así lo anunció el vocero Erick Ventura, quien 
puntualizó que este momento llega después de un año de haber iniciado la nueva etapa de la vocería y 
cuando Querétaro reporta avances en el repliegue de la enfermedad de acuerdo con las últimas métricas. (N 
8, AM 5, EUQ 2, CQRO 7, PA 8, P 4) 
  
HOY, 1ER INFORME DE CAR HERRERA DE KURI AL FRENTE DEL DIF ESTATAL 
La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera Soto, rendirá su primer informe de 
actividades, en el cual dará cuenta del trabajo del último año en la dependencia de asistencia y protección 
social. El acto será hoy a las 19:00 horas, en el Teatro Experimental del Querétaro Centro de Congresos 
frente a representantes de Instituciones de Asistencia Privada, empresarios, sociedad civil organizada y 
funcionarios de gobierno. (N 1) 
  
MUJERES CONTINÚAN EN LA BRECHA DE LA DESIGUALDAD EN EL EMPLEO; SEDESO 
Las autoridades del municipio de Querétaro reconocieron que aún después de la pandemia, y pese a algunos 
esfuerzos en materia de recuperación económica y apoyo a los emprendimientos, persiste una brecha amplia 
que separa a las mujeres de los hombres en el tema de la empleabilidad. Tania Palacios, titular de la SEDESO 
precisó que tan sólo las cifras dadas a conocer por la delegación estatal del IMSS al mes de agosto, 
reportaron que la tasa de mujeres que laboran con una remuneración, es de 40.9% del total de la Población 
Económicamente Activa (PEA). (Radio Fórmula.com) 
  
QUERÉTARO LISTO PARA RECIBIR LA CUMBRE DE NEGOCIOS 
Querétaro se encuentra listo para recibir a los participantes de la vigésima edición de la México Cumbre de 
Negocios, uno de los eventos empresariales más importantes del país, el cual se realizará del 23 al 25 de 
octubre en el Querétaro Centro de Congresos.  El lema de esta edición es: “Reconectar a México con un mayor 
crecimiento en un contexto global volátil”, y a través de una nutrida agenda de conferencias se promoverá el 
diálogo respecto a tendencias y políticas económicas de interés nacional y global en las que México puede 
sumarse. (N 7, PA 5) 
 
CRECIERON 16.5% LAS EXPORTACIONES EN EL PRIMER SEMESTRE DEL 2022 
El secretario Marco Del Prete, destacó el crecimiento que ha tenido Querétaro en el rubro de exportaciones, 
puesto que al corte del primer semestre del año se han exportado ocho mil 803 millones de dólares, cifra que 
representa un incremento de 16.5%, respecto al mismo periodo de 2021. (La de Hoy)  
 
INICIÓ LA OPERACIÓN DEL NUEVO MODELO DE TRANSPORTE 
Este sábado 8 de octubre arrancó el Programa de Estandarización de Frecuencias del IQT, en 11 rutas que 
cubren los destinos de Corregidora y El Mirador, con la finalidad de reducir tiempos de espera y promover 
viajes más rápidos, sin que esto represente un incremento en la tarifa del transporte público. En rueda de 
prensa, desde la Terminal de Balvanera, que servirá como punto de transbordo del nuevo sistema, el 
director general del IQT, Gerardo Cuanalo anunció que del sábado 8 al martes 11 de octubre los traslados 
serán gratuitos en las rutas E01, 76, L04, 65, 69, 69B, 75, 77, 55, 79 y 94, con el objetivo de que los usuarios 
se familiaricen con el nuevo modelo de transporte, esto de manera paralela a las acciones de socialización 
que realizan con los usuarios en las calles. (La de Hoy) 
  
REALIZAN MANIFESTACIÓN EN SANTA BÁRBARA POR NUEVO MODELO DE MOVILIDAD 
Ciudadanos se congregaron en la Plaza Principal de Santa Bárbara para manifestarse en contra del nuevo 
modelo de movilidad. El cual arrancó en su prueba piloto el día de ayer en el trayecto entre El Mirador y 
Corregidora. Los habitantes de la zona denunciaron que los cambios en el programa de movilidad han 
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privilegiado el IQT y enfatizaron su desacuerdo con el sistema de transbordo. Al mitin asistió el director del 
instituto, Gerardo Cuanalo, a quien se le entregó un documento con los requerimientos de la ciudadanía. (N 
6, AM 6, CQRO 6) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
ESPERAN DIPUTADOS TENER LISTA LEY DE MOVILIDAD ESTE AÑO 
El documento de la nueva Ley de Movilidad de Querétaro, podría tenerse antes de que concluya el año, 
adelantó el diputado Enrique Correa, presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito en la 
Legislatura local, quien añadió que uno de los rubros centrales será el transporte público. (P 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
NO ES MOMENTO DE ASPIRACIONES: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava consideró que no son tiempos de aspiraciones, sino de 
asumir responsabilidades y estar concentrados chambeando para cumplirle a la ciudadanía. En entrevista 
para el programa “Pedro y los Lobos” con Pedro Pablo Tejada y Mario León Leyva en Radar News 107.5, 
reconoció que no se puede pensar “en algo hacia el futuro”, mientras no se haya resuelto lo que se tiene en el 
presente, y “aquí todos los días hay algo que atender”. (Express Metropolitano)  
 
PÓNGANLE UN ALTO A LOS CAFRES, MUNICIPIO DE QUERÉTARO IMPLEMENTARÍA FOTOMULTAS 
Antes de que finalice este 2022, el ayuntamiento capitalino analizará la viabilidad de interponer fotomultas 
para hacer respetar los límites de velocidad y evitar los accidentes viales en el tramo urbano de la autopista 
México Querétaro, cuya municipalización ya se formalizó legalmente hace unos días. Rodrigo Vega, titular de 
la SEMOVI del gobierno capitalino indicó que, como parte de la formalización del convenio de 
municipalización del tramo urbano de la México Querétaro, el acuerdo señala que las dependencias que 
intervengan en el control municipal de la autopista tienen que presentar un plan de acción. (PA 3) 
 
EN LOS CONDOMINIOS, VIMOS EL CÓMO SÍ APOYAR A SUS HABITANTES: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava entregó beneficios del programa Dignificación de 
Condominios en Plaza Hormiga, Plaza del Río y Plaza Pájaros, del Fraccionamiento Geo Plazas en la 
delegación Félix Osores. “El compromiso que nosotros tenemos con ustedes es mejorar la calidad de vida de 
las familias y eso tenemos que traducirlo en cómo le íbamos hacer para que mejoráramos en los 
condominios, vimos el cómo sí, el ayuntamiento nos apoyó, nos siguen apoyando las y los regidores”, señaló. 
(DQ 4, N 1 y 4, AM 2, EUQ 4) 
  
CAPITAL QUERETANA TENDRÁ UN PADRÓN DE VALET PARKING 
El municipio de Querétaro será el primero en contar con un padrón de valet parking para regular su 
operación en la capital, adelantó José Aguilera, regidor de la capital, quien dijo que este mes serán 
presentadas las modificaciones al reglamento de estacionamientos y servicio de recepción y depósito de 
vehículos de la capital. (Express Metropolitano)  
  
DURANTE 2021 AUMENTARON 42.7% LOS MATRIMONIOS EN QUERÉTARO 
En Querétaro durante 2021 se registraron ocho mil 38 matrimonios, lo que representa un incremento de 
42.7% con respecto a los cinco mil 631 de 2020, de acuerdo con Estadísticas de Matrimonio dadas a conocer 
por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). (Vía Tres)  
  
LLEVAN LOS ABOGADOS ASESORÍA GRATUITA A DELEGACIONES 
El Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro informó sobre la segunda jornada de asesoría jurídica 
profesional gratuita en la capital queretana; ahora visitando la Delegación Felipe Carrillo Puerto. La 
presidenta del Colegio de Abogados, Mayela Portos Hernández, señaló que esta iniciativa forma parte de un 
ejercicio de altruismo y labor social que se realiza en coordinación con el Municipio de Querétaro. Esto, para 
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poder brindar apoyo jurídico a familias de escasos recursos; o que necesitan apoyo urgente en la materia. 
(PA 10) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LLEVAN A CONCILIACIÓN RETIROS DE LAS AFORES 
El 30% de los asuntos que se realizan en el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral son por la 
solicitud de devolución de dinero de los Afores e Infonavit de personas que fallecieron a causa de COVID-19, 
así como de quienes se retiraron, señaló el director de dicho centro en Querétaro, Uriel Chávez. (DQ 8) 
 
AVALA COPARMEX INCREMENTO DE DÍAS DE VACACIONES 
Sobre el tema de la ampliación del periodo vacacional para los trabajadores del sector empresarial, Jorge 
Camacho, presidente de Coparmex Querétaro, aseguró que están en busca de que en el 2024 sean 12 los días 
de asueto para las y los trabajadores queretanos “En Coparmex lo hemos manifestado, estamos de acuerdo 
en que sean los 12 días, eso permite un mejor balance entre familia y trabajo, para las y los trabajadores”. (N 
6) 
 
PRECIOS DE LA CANASTA BÁSICA SE DISPARARON 
Por lo menos siete productos de la canasta básica, presentaron un incremento en su costo en los últimos 
meses, afectando con ello, el poder adquisitivo de los trabajadores obreros Lo anterior lo dio a conocer el 
secretario general de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), en la región, Dimas 
Peralta quien aseguró que se trata de productos básicos como; aceite comestible, pasta para sopa, pollo 
entero, arroz, frijol, jamón y jabón. (ESSJR 7) 
 
EMPRESAS IMPULSAN EDUCACIÓN DUAL 
Ante la falta de personal capacitado, las empresas le han apostado a la educación dual como una forma de 
egresar a profesionales cada vez mejor preparados, estrategia con la que han reducido hasta en 50% el 
tiempo de capacitación dentro de las plantas de producción, estimó el presidente de la Canacintra en el 
estado, Esaú Magallanes. Detalló que en el caso de una empresa aeronáutica afiliada a la Canacintra en 
Querétaro, capacitar a una persona les tomaba alrededor de un año; sin embargo, a partir de que se comenzó 
a trabajar con las universidades en estrategias de educación dual, el periodo de capacitación quedó en seis 
meses, en promedio. (EUQ 7) 
 
ELIMINAR CUBREBOCAS EN QUERÉTARO BENEFICIA A RECUPERACIÓN DE TURISMO 
La eliminación del uso del cubrebocas en Querétaro beneficia a la recuperación económica del sector 
turístico, afirmó la secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega. Esto al destacar que permitirá incrementar 
el aforo para todos los eventos que se tienen previstos a partir de este último trimestre del año, que incluye 
las fiestas de Día de Muertos, la Navidad, entre otros. (Quadratín) 
 
PARISTAS DE LA UAQ DENUNCIAN A ELEMENTOS DE SEGURIDAD POR HOSTIGAMIENTO Y 
CONDUCTAS INAPROPIADAS 
Las y los estudiantes de la UAQ informaron a través de un comunicado, que retiraron a cuatro oficiales, 
dispuestos para el cuidado de los universitarios por parte de Rectoría. El Comité de Redacción de las 
Facultades Unidas aseguró que se revisaron los teléfonos celulares de los elementos, con su consentimiento, 
tras lo que se descubrió que filtraban imágenes de los rostros de los paristas y de quienes realizaron actos de 
iconoclasia. Asimismo, señalaron que los elementos apostados para supuestamente resguardar la integridad 
de los estudiantes se encontraban en estado de ebriedad y tenían el antecedente de filtrar a sus superiores 
imágenes de las y los estudiantes. El comité también expuso que los teléfonos contenían material 
pornográfico e imágenes explícitas. (N 1 y 2, EUQ 5, CQRO 2, ESSJR 7, PA 4) 
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RETIRAN A VIGILANTES POR HOSTIGAMIENTO 
El Comité de Facultades Unidas de la UAQ manifestó que retiraron a cuatro elementos de seguridad 
universitaria por presuntamente haber hostigado y acosado a alumnas que participan en el paro, además de 
que señalaron que los elementos se encontraban bebiendo alcohol en las casetas de vigilancia. (DQ 1 y 7) 
  
UAQ SE COMPROMETE A INVESTIGAR GUARDIAS Y ASEGURA NO HABRÁ REPRESALIAS 
La rectora de la UAQ, Teresa García emitió un comunicado por el cual se comprometió a investigar a los 
cuatro oficiales que fueron retirados por los y las paristas. Asimismo, aseguró que no habrá ninguna 
represalia o persecución en contra de los estudiantes que han participado del movimiento. “Respetamos el 
derecho de asociación, expresión y libre manifestación de las ideas de nuestras y nuestros estudiantes; por 
lo que no permitiremos que se ejerzan represalias desde nuestra casa de Estudios hacia los participantes de 
este movimiento. Asimismo, condenamos cualquier intento de intimidación por parte de actores ajenos a la 
Universidad”, se lee en el comunicado. (DQ 7, N 2, CQRO 4) 
  
TRABAJA UAQ EN RESPUESTA A PLIEGO PETITORIO; SE INVESTIGARÁ A ELEMENTOS DE SEGURIDAD 
ACUSADOS DE ACOSO, ASEGURA RECTORA 
A través de un comunicado, la rectora de la UAQ, informó que la institución se encuentra trabajando a través 
de sus instancias competentes, para dar respuesta e incorporar las propuestas estudiantiles a las acciones 
institucionales dirigidas a la erradicación de la violencia de género. (PA 4) 
  
AFIRMA UAQ QUE NO PERMITIRÁ REPRESIÓN A PARISTAS 
La UAQ informó que respeta el derecho de asociación, expresión y libre manifestación y que no permitirá 
que se ejerzan represalias desde esa casa de estudios. En un comunicado, firmado por la rectora Teresa 
García, indicó que “condenamos cualquier intento de intimidación por parte de actores propios o ajenas a la 
universidad. (AM 22) 
  
UAQ: CONDICIONAN ENTREGA DE PLIEGO PETITORIO SOLICITANDO RENUNCIAS 
En la explanada de la UAQ, las y los alumnos paristas de esta institución leyeron su pliego petitorio, 
documento que hasta ahora se desconoce si ha sido entregado a las autoridades universitarias. Previamente, 
en otro espacio, habían condicionado la entrega oficial del documento a las autoridades universitarias hasta 
que la rectoría presentará las renuncias de algunos administrativos y académicos de la universidad. (Radio 
Fórmula Qro.com) 
  
PARO EN LA UAQ: HABRÍA INTERESES POLÍTICOS EN EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL, AFIRMA 
RECTORÍA 
La rectoría de la UAQ refirió que la negación del movimiento parista de estudiantes a entregar su pliego 
petitorio responde a negarse a llegar a acuerdos e intereses políticos. A través de un comunicado, agregó 
que, se realizaron diversos acercamientos con los paristas para mantener la comunicación del pliego 
petitorio con la finalidad de dialogar y llegar a acuerdos, sin embargo, se alargó más su respuesta y se 
rompieron los acuerdos. (Radio Fórmula Qro.com) 
  
CONFÍA DIÓCESIS EN QUE PRONTO LLEGUEN A UN ACUERDO EN LA UAQ 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara confía en que pronto lleguen al diálogo la comunidad 
estudiantil con las autoridades de la UAQ, a una semana de mantenerse en paro. Aseguró que la Iglesia 
Católica continuará respetando la autonomía de la máxima casa de estudios, tal como invitó su rectora, 
Teresa García. (CQRO 5) 
  
CASOS DE ACOSO SEXUAL EN LA UAQ SE RESUELVEN EN TRES MESES: ABOGADO GENERAL 
Los casos de acoso u hostigamiento sexual que llegan a la Unidad de Atención a la Violencia de Género de la 
UAQ se resuelven en un máximo de tres meses, aseguró el abogado general, Gonzalo Martínez. Explicó que 
todos los casos deben llegar a Uavig para que comience un proceso de investigación y aclaró que los 
procedimientos varían dependiendo de si se trata de una queja en contra de un administrativo, docente o 
alumno. (CQRO 5) 
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SIGUEN SIN ACUERDOS LOS ESTUDIANTES Y LA UAQ 
Los estudiantes que mantienen el paro en la Universidad autónoma de Querétaro aún no llegan a un acuerdo 
con las autoridades universitarias para reanudar las labores. Este lunes se cumplen 11 días de paro en los 
que las diferencias se han remarcado por diversos actos. Cuatro elementos de seguridad que fueron 
designados por la UAQ para proteger a los estudiantes que tienen tomadas las instalaciones fueron retirados 
de sus cargos luego de que enviaron fotografías a sus superiores en las que se aprecia el rostro de los 
estudiantes. (P 2) 
 
LA RECTORA TERESA GARCÍA AFIRMÓ QUE SE RESPETARÁN LOS DERECHOS DE LOS ESTUDIANTES 
A través de un comunicado de prensa, la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) informó que la máxima 
casa de estudios no ejercerá ningún tipo de represalia académica en contra de los estudiantes que participan 
en el movimiento estudiantil que mantiene tomadas las instalaciones de las escuelas y facultades de la UAQ. 
La rectora Teresa García, quien firma el documento compartido a través de las redes sociales de la 
Universidad, expresó que no se permitirán represalias y se condenará cualquier tipo de intimidación por 
parte de actores propios o externos a la Universidad. (AM 22) 
 
SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL QUERÉTARO FIRMA ALIANZA POR UNA CULTURA DE PAZ 
ENCABEZADA POR EL OBISPO DE QUERÉTARO 
“La paz genera empatía, fortalece el respeto y puede unir a la humanidad para prevenir cualquier forma de 
discriminación o violencia. En ese sentido, nuestra organización de voluntariado antidiscriminatoria apoya 
todos los esfuerzos para construir una cultura para la paz y por eso acudimos a firmar la Alianza por una 
Cultura para la Paz, luego de la amable invitación que nos hizo para tal efecto el Obispo de Querétaro, 
Fidencio López Plaza”. Así lo expresó Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, presidente de SOS Discriminación 
Internacional Querétaro durante la firma de “La Alianza por una Cultura para la Paz”, que se realizó en el 
auditorio del Instituto La Paz, en la que participaron instituciones educativas, empresas de todos los 
sectores, fundaciones y medios de comunicación para establecer el compromiso de realizar diferentes 
actividades en el ámbito de sus espacios y competencias para fomentar la paz en Querétaro. (PA 1 y 5) 
  
ALBERGUE “TORIBIO ROMO” HA RECIBIDO A MÁS DE 16 MIL MIGRANTES, DURANTE ESTE AÑO 
En este año se han recibido más de 16 mil migrantes centroamericanos y de otras nacionalidades en el 
Albergue Migrantes Toribio Romo, de la Diócesis de Querétaro, afirmó el director del albergue, el padre 
Aristeo Olvera. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*“Alito” canceló visita. *Delgado fue opacado. *Ejidatarios enfrentados. La toma de las instalaciones de 
la Universidad Autónoma de Querétaro por parte de los alumnos en protesta contra un rector es algo inédito. 
No hay registro de algo similar a lo que desde hace una semana mantiene cerrada la máxima casa de 
estudios. Si la histórica “noche de las corbatas” que abrió el camino a la autonomía marcó un antes y un 
después en la vida interna de la máxima casa de estudios, el actual levantamiento por falta de atención a las 
quejas de acoso acabó con el silencio cómplice que imperó durante décadas en la Universidad. Ni posteos 
inútiles en las redes sociales ni las lágrimas de impotencia y frustración reunieron nunca toda la fuerza de 
una protesta que data de hace mucho, pero que por exceso de picardía política le estalló hasta ahora a la 
rectora Teresa García Gasca. RECTORÍAS ALTERNAS. Teresa García Gasca ha tenido que mudar su 
administración a las oficinas del Patronato de la UAQ y a las de la Casa Universitaria para poder sacar las 
actividades básicas administrativas que se requieren para la operación de una universidad que hoy se 
encuentra tomada por sus estudiantes que protestan para exigir atención y acciones reales y de fondo contra 
la histórica problemática de acoso de las que son víctimas. PLEITO EJIDAL. Fuerte pleito mantienen en San 
Juan del Río los integrantes de los ejidos de Santa Matilde Querétaro, Santa Matilde Ixtacalco y Espíritu 
Santo, así como el módulo de riego 2 del Distrito de Riego 023, con una desarrolladora inmobiliaria que 
arrancó la venta de casas, en un predio que está rodeado por dichos ejidos y que afirman los líderes de las 
agrupaciones campesinas, no tiene un camino de acceso propio. Los sanjuanenses organizados se reunieron 
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para acordar que negarán a la desarrolladora los accesos ejidales, ya que genera un serio impacto a la zona 
agrícola por estar proyectado en zona parcelaria, por la demanda de servicios como drenaje, agua y el 
constante movimiento de automóviles. En contraparte, la inmobiliaria ha iniciado la venta, según dicen los 
campesinos, sin los permisos municipales ¿Será? VISITAS FEDERALES. El 18 de octubre estarán en 
Querétaro los secretarios de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Román Meyer Falcón y Jorge Arganis Díaz-leal, respectivamente. Tendrán el 
peso de la jornada inaugural del Foro Regional de Desarrollo del Diamante de México, que organiza la 
Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda (Canadevi). En la segunda jornada el panel será 
conformado por 5 gobernadores: María Teresa Jiménez Esquivel, de Aguascalientes, José Ricardo Gallardo, 
de San Luis Potosí, Alfredo Ramírez Bedolla de Michoacán, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo de Guanajuato y 
el anfitrión, el queretano Mauricio Kuri González. CASI OPOSITOR. De la reciente visita del senador 
morenista Ricardo Monreal Ávila a Querétaro quedó la duda sobre si hubo o no plática, y si fue en tono de 
cuates o de adversarios, con el gobernador Mauricio Kuri González, de quien fue compañero en la cámara 
alta. OPACADO. Muy a disgusto por la organización de su fugaz estancia dicen que se fue de Querétaro el 
senador y dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado Rannauro, a quien el estelar Ricardo 
Monreal le robó toda la agenda y la atención de los medios. Al líder del partido naranja apenas le juntaron un 
puñado de empresarios para su conferencia y la foto oficial de la visita al Palacio de Gobierno a Mauricio 
Kuri y Lupita Murguía. Al final de su estancia el mandamás de la autoproclamada “tercera vía” dijo que, para 
la próxima, le gustaría un foro abierto. QUE SIEMPRE NO… El que de plano ni vino fue el impresentable 
Alejandro “Alito” Moreno. Les hizo a los priistas queretanos lo que mejor sabe hacer: romper acuerdos. El 
campechano había prometido que estaría el viernes en Querétaro para 2 eventos, uno en la capital y otro en 
Amealco donde pondría en marcha el PRI Bús, peeerooo… al final mandó una representante. (DQ)  
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
LA VERDAD Y EL HONOR. La UAQ es producto de cientos y cientos de generaciones. La Universidad 
Autónoma de Querétaro no es solamente su Rectora, sus maestros de hoy, sus estudiantes y trabajadores. En 
la UAQ se han forjado grandes hombres y mujeres de ciencia; importantes empresarios; gobernadores, 
legisladores, jueces, magistrados, embajadores, regidores, dirigentes partidistas; por sus muros han 
atrapado su conocimiento artista, poetas, pintores, actores, etc. La semilla de la UAQ ha fijado en buena 
medida el pensamiento social de nuestro Querétaro por décadas. Hombres y mujeres que han destacado y 
sembrado hechos y conocimientos que han trascendido en el tiempo para bien. No por nada Querétaro se 
coloca en contraste con otros lados de la República, cómo un buen lugar para vivir y desarrollarse. Lo que 
sucede en la UAQ no se queda en la UAQ. No son un país autónomo que adquirió su independencia. No es 
Mónaco, Luxemburgo o un Estado independiente al territorio queretano. En su espacio territorial las leyes 
queretanas aplican. Sí un hecho considerado como delito se produce ahí, aplica el código penal del estado y 
aplican todas las leyes ¡todas! La autonomía, a veces mal comprendida, a nadie le da impunidad, ni leyes 
propias que estén por encima de las leyes mexicanas y queretanas. La función de la persecución del delito, la 
tiene la Fiscalía del Estado. Ya sea de oficio o ya sea a petición de parte. O sea, la UAQ tiene sus propios 
reglamentos e instituciones e instrumentos autónomos, pero fundamentalmente es el Estado quien tiene las 
atribuciones constitucionales para perseguir hechos delictivos e impartir justicia. Si los directivos de la UAQ 
mantienen conocimiento de hechos posiblemente producto de un delito, tienen la obligación de denunciarlo 
ante la Fiscalía. (...) SIGUE LA CRISIS EN LA UAQ Y SE MANTIENE EL PARO DE ACTIVIDADES. Y es que, 
hace poco más de un mes nos enteramos de las agresiones y de la violencia terrible del feminicidio 
perpetrado en contra de una jovencita estudiante de nombre Valentina, alumna de la Universidad Autónoma 
de Querétaro y que fue víctima mortal de otro jovencito; alumnos también de la UAQ, estudiante de la 
Facultad de Psicología, lo que activó las alarmas de las diferentes comunidades universitarias para lanzar un 
contundente “Ya Basta”; “Estamos hasta la Madre de la Violencia”, después de muchos años de silencio e 
impunidad. Los hechos ocurridos en el Centro Histórico de Querétaro el pasado 5 septiembre de este año 
llenaron de indignación a los estudiantes y a la sociedad en general y ante las escasas respuestas de las 
autoridades universitarias y estatales, decidieron iniciar un paro de actividades que ha trascendido las 
fronteras de nuestra máxima casa de estudios, incluso a nivel nacional. La violencia de género; la violencia 
sexual con expresiones de diferentes formas; la violencia y acoso laboral en las diferentes facultades y 
escuela de bachilleres, provocaron el cierre de las instalaciones; el paro de actividades para exigir 
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¡JUSTICIA!; una demanda que se escucha, lamentablemente, en todo nuestro país. (...) SÓLIDA ECONOMÍA 
DE QUERÉTARO. Llamó la atención una nota nacional en la que aparece Querétaro en un tema central como 
es la economía, se señala a nuestra entidad y a la Ciudad de México con la menor inflación en nuestro país. 
Son los lugares donde hay una efectiva política económica que ha limitado el alza generalizada de precios al 
consumidor, lo que se vuelve una buena noticia para la economía local porque significa que, en Querétaro, 
pega menos la carestía a los sectores más vulnerables según los datos que aporta el INEGI en este 2022. Para 
darnos una idea, en el pasado mes de septiembre, la inflación a nivel nacional alcanzó niveles del 8.7% que 
significa el punto máximo en los últimos 22 años de historia económica de nuestro país. (...) INFORME DE 
CAR HERRERA, PRESIDENTA DEL SEDIF. Hoy la presidenta del sistema estatal DIF, la Señora Car Herrera 
de Kuri rendirá su primer informe de actividades al frente a este organismo público que, dicho sea de paso, 
sigue siendo pilar fundamental de las políticas públicas del gobierno del estado y que, de la misma manera, 
sirve para acotar los grandes esfuerzos en materia de atención a los grupos vulnerables en los 18 municipios 
del estado. Con una gran sensibilidad y con una gran capacidad de trabajo, la señora ha logrado integrar y 
ampliar todos los programas y acciones sociales en favor de los que lo necesitan. Y no solo en lo que se 
refiere a la cobertura o los presupuestos, sino que ha logrado integrar una serie de esfuerzos institucionales 
para que lleguen a todos los rincones del estado de Querétaro. (...) AVANZA LA OBRA DE 5 DE FEBRERO Y 
SE PREPARA LA SEGUNDA ETAPA. Este martes en un desayuno informativo con representantes de los 
medios de comunicación en el estado y de representantes de organismos públicos y empresariales, el 
gobernador del estado, Mauricio Kuri González presentará la segunda etapa de la obra de 5 de Febrero y 
eso implica la posibilidad de hacer un balance público de lo que significa y significará en un futuro inmediato 
para nuestra entidad, particularmente, en la zona metropolitana donde se requiere de una “cirugía mayor” 
para darle sentido al crecimiento de nuestro estado. Indudablemente, las molestias urbanas se han 
incrementado; los cierres viales están nada de desquiciar a los ciudadanos; la falta de atención de algunas 
autoridades para estar acorde con estas crecientes necesidades que hoy se concentran en nuestra ciudad. 
(...) ENTRA EN FUNCIONES EL NUEVO MODELO DE TRANSPORTE PÚBLICO. Tal y como lo prometió, de 
forma quirúrgica, atacando el problema desde la raíz y, sobre todo, sin detener un solo día el servicio para no 
afectar al ciudadano. Con este reto, planteado desde el día 1 de su gobierno como uno de los tres 
compromisos más sensibles en los que pondría todo su esfuerzo, Kuri comenzó a diseñar un plan integral 
para tener un sistema ordenado y controlado, ruta por ruta. Ajustó lo que se tenía que ajustar y centró en 
este nuevo modelo una parte sustancial: la corresponsabilidad. Hacer lo que le toca y corresponde tanto al 
gobierno y concesionarios sí, pero también, al ciudadano. Porque brindar y recibir un mejor servicio, 
depende de todas y todos. En la persona de Gerardo Cuanalo, director del IQT, recayó la ejecución de esta 
encomienda que tiene como clave la creación de un Fideicomiso Público para la Movilidad del Estado de 
Querétaro, que permitirá a Gobierno del Estado tomar el control de los ingresos, abrir la oferta a más 
concesionarios para ampliarla cobertura y tema fundamental, centrar el servicio en las necesidades del 
usuario. (...) (N 1) 
  
ASTERISCOS 
SIN PARO. Ante la información que circuló durante el fin de semana sobre un supuesto paro de labores en el 
Instituto Tecnológico de Querétaro, la institución académica aclaró que únicamente se trató de rumores y 
descartó el paro de labores. Se pidió a su comunidad estudiantil que denuncien a quienes les impidan el 
acceso y se advirtió que en aquellos que falten a sus labores se entenderá que están “promoviendo” la 
inactividad. ACUERDOS. Unos 74 locales comerciales que se encontraban sobre el camellón de la avenida 
Zaragoza fueron retirados como parte de la obra de rehabilitación de esta vialidad. El gobierno ya logró 
acuerdos con los comerciantes, quienes podrán seguir trabajando de manera temporal mientras son 
reinstalados en nuevos locales, más modernos, cómodos y seguros. El retiro de comerciantes fue pacífico y 
voluntario. PIDEN TIEMPO. Los habitantes desalojados de Las Peñitas, le pidieron al Municipio de 
Querétaro más tiempo para poder reunir los documentos que se requieren para poder adquirir alguno de 
los predios que el gobierno pondrá en venta. Casi todos los afectados son indígenas y provienen de 
diferentes partes de Querétaro, sobre todo de Amealco; se trata de alrededor de 130 personas. (AM) 
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BAJO RESERVA 
SERVICIOS ADMINISTRATIVOS SEGUIRÁN SUSPENDIDOS EN LA UAQ. Al cumplirse 11 días de paro de 
actividades en la UAQ, nos cuentan, ya la comunidad universitaria empieza a verse afectada porque no 
pueden iniciar, dar continuidad o finalizar diversos trámites, algunos de ellos de urgencia. Esta casa de 
estudios, nos informan, dio a conocer ayer que esto seguirá paralizado. Un ejemplo de ello es que están 
detenidas las titulaciones, procesos de nuevo ingreso, pagos de pensiones alimenticias, desahogo de becas y 
desarrollo de proyectos de investigación, servicio de atención médica a la sociedad, entre ellos fisioterapia, 
dental y nutrición en los campus de Corregidora, La Capilla y Juriquilla. Lo complicado del tema, nos 
comentan, es que este conflicto no tiene para cuando resolverse. TIRAN EL FAMOSO “CAMELLÓN 
ZARAGOZA”. Ayer las máquinas tiraron el “Camellón Zaragoza”. Ahí, había unos pequeños locales. 
comerciales construidos en 1998 por la administración municipal que encabezó Francisco 4 Garrido, con el 
fin de ordenar el ambulantaje que se tenía en esa área de hospitales. Con esto, nos comentan, se da un paso 
importante en el proyecto de regeneración de lo que se conocerá como Paseo 5 de Febrero que impulsa el 
gobernador, Mauricio Kuri, quien mañana martes presentará la segunda etapa de este importante 
proyecto que transformará la cara de la capital del estado. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EN MANOS DE LA UAQ, ACABAR CON PARO. Del pliego petitorio presentado este sábado por los 
estudiantes de la UAQ para erradicar la violencia de género y dirigido a la rectora Teresa García, una cosa 
queda en claro: terminar con el conflicto corresponde única y exclusivamente a la universidad… así que ¡no 
se vale andar repartiendo culpas por otros lados! El documento incluye 28 demandas, entre ellas: reformar 
el Estatuto Orgánico; actualizar el Protocolo de Actuación e Intervención en Materia de Violencia de Género; 
crear la Secretaría de Género, Diversidades y Disidencia Sexuales; reestructurar la Unidad de Atención a la 
Violencia de Género; evitar la portación de armas de fuego en las instalaciones universitarias e implementar 
medidas para el control del acceso. Además, la rectora deberá ofrecer una disculpa pública por situaciones 
de “deshonestidad, encubrimiento, negligencia, persecución, criminalización, revictimización y 
hostigamiento”. RETIRAN 74 LOCALES COMERCIALES DEL CAMELLÓN DE ZARAGOZA. Este fin de semana 
iniciaron los trabajos previos de la vuelta izquierda del proyecto Paseo 5 de Febrero, que consistieron en el 
retiro de 74 locales del camellón de avenida Zaragoza. Por ello, la Secretaría de Gobierno instaló mesas de 
diálogo con comerciantes para el retiro pacífico y voluntario de la zona. Se acordó que al concluir las obras 
regresarán a su lugar de trabajo, en tanto, si lo desean, podrán laborar en otro tianguis o espacio autorizado, 
y participar en un programa de apoyo, entre otras cosas. CAMBIO DE MODELO. Este sábado arrancó el 
Nuevo Modelo de Transporte Metropolitano de Querétaro, en forma ordenada y controlada, ruta por ruta, en 
la zona Corregidora-Mirador. El nuevo sistema coloca en el centro de las decisiones y ajustes las necesidades 
del usuario, da transparencia a la administración de los recursos con el fideicomiso público estatal y permite 
la entrada a más concesionarios para ampliar la oferta y cobertura de rutas, lo que mucho se pidió. Si bien el 
gobernador asumió este como uno de los mayores retos de su gobierno, es indispensable que autoridades, 
concesionarios y usuarios asuman la responsabilidad que les toca para lograr que se otorgue y reciba un 
mejor servicio. Los cambios requieren siempre de un periodo para ser aceptados. A Santa Bárbara, el 
director del IQT, Gerardo Cuanalo, ha acudido a varias reuniones convocadas por la ciudadanía. En la zona 
de Corregidora-Mirador se impulsa la ampliación de la cobertura y se reduce el tiempo de espera en las rutas 
locales hasta en un 40%. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / OTRO PANORAMA 
Este domingo fueron retirados todos los puestos del corredor de fondas en el camellón de Avenida Zaragoza, 
frente a la clínica del Instituto Mexicano del Seguro Social, colocados desde la administración de Francisco 
Garrido Patrón. El desalojo de la zona comercial es parte del proyecto de 5 de Febrero, del que mañana 
martes informará el gobierno estatal. La acción provocó numerosas reacciones en las redes sociales, 
especialmente por el justificado temor a la afectación de los árboles. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / GABY JIMÉNEZ CON LOS PERDEDORES 
Por Juan Antonio del Agua  
Vino el fin de semana la presidenta nacional de la asociación Que siga la democracia, GABRIELA JIMÉNEZ 
GODOY “para promover la reforma electoral del pueblo”. En su encuentro estuvo rodeada por algunos de los 
principales responsables de las derrotas y el retroceso electoral de Morena en Querétaro y de la baja 
aprobación del presidente LÓPEZ OBRADOR en nuestro estado. Agua estancada no debe ser tomada. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / EL CÁRTEL DE SINALOA EN LAS NARICES DEL EJÉRCITO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Sedena y sus informes de “inteligencia” al gusto de AMLO. Murió el ex regente de la CDMX Manuel Aguilera 
Gómez. Rueda ya el PRI-BUS para brindar asesoría a su militancia. Ya 8 días del derribo del Neptuno y nadie 
sabe, nadie supo. Sospechosismo. No tengo dudas sobre las enormes capacidades de la Secretaría de la 
Defensa Nacional para obtener información sobre grupos criminales, políticos y sociales en México y 
también en otros países a través de sus agregadurías militares. Por eso sorprendió la información elaborada 
este año por el Ejército (previo a una visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Querétaro) 
revelada por el grupo de hackers denominado Guacamayas. Se trata de una carpeta de seguridad que se 
integra antes de las giras que semanalmente realiza el mandatario con datos de grupos criminales a tomar 
en cuenta. En el documento titulado “Panorama Político, Social y Delincuencial del Estado de Querétaro, con 
motivo de la visita del Presidente de la República a los Municipios de Querétaro y San Juan de Río”, se 
mencionan a tres organizaciones que operan en la zona: el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), el Cártel 
Santa Rosa de Lima y una “Banda Delictiva de San Juan del Río” dedicada más que nada al huachicol. Por 
sorprendente que parezca, la Sedena no tiene en su radar –según ese documento- al cártel de Sinaloa, a pesar 
de la información de otras instancias como la Fiscalía General de la República, que en 2017 difundió una lista 
de estados donde ese grupo criminal operaba y lavaba dinero, en la que se incluye a Querétaro. Al menos esa 
es la radiografía entregada al presidente López Obrador. ¿Y cómo se dividen esos grupos criminales el 
estado? Bueno, así: Cártel Jalisco: en los municipios de Querétaro, Corregidora, Huimilpan, Pedro Escobedo y 
San Juan del Río. Cártel Santa Rosa de Lima: Querétaro, Corregidora, Huimilpan, Pedro Escobedo y San Juan 
del Rio. Y el grupo criminal San Juan del Río, presuntamente comandado por Honorio Núñez Vargas, “El 
Genético”, personaje asesinado en la colonia Escandón de la Ciudad de México en 2020. Pero nada de la 
organización criminal liderada por Ismael Zambada y los hijos de Joaquín “El Chapo” Guzmán. No aparecen. 
Al menos no en este sexenio, porque, como decíamos, en 2017 la entonces PGR revelaba importantes 
capitales de Sinaloa en estas tierras. Así las cosas, el reporte de la Sedena, con datos viejos y desactualizados, 
dista mucho del último informe revelado por la DEA en abril del año pasado, que ubica a cuatro cárteles 
disputándose soterradamente la plaza. El mapa nacional muestra a Querétaro, siempre según información de 
la DEA, con presencia de cuatro grupos delincuenciales:  El Cártel Jalisco Nueva Generación El Cártel del 
Pacífico (Sinaloa) El Cártel de Los Zetas. El Cártel Santa Rosa de Lima. Cuatro grupos criminales conviviendo, 
por así decirlo, en nuestro territorio. Compartiendo el narcomenudeo, el tráfico de personas, de armas y la 
prostitución, entre otras cosas. También hay un análisis del Centro de Investigación y Docencia Económicas 
(CIDE), que además del CJNG, el Cártel de Santa Rosa de Lima y el de San Juan, señala al Cártel del Pacifico -o 
Cártel de Sinaloa-, los Beltrán Leyva, la Familia Michoacana y Los Rojos. La investigación del CIDE recopiló 
información sobre la presencia de grupos criminales en territorio mexicano entre 2018 y 2019. De hecho, en 
2020, durante la presentación de su libro El traidor. El diario secreto del hijo del Mayo, Anabel Hernández, 
señaló que, desde hace décadas, “debido a la corrupción, Querétaro ha sido una bodega, una plataforma, una 
base del Cártel de Sinaloa, en la que no pasaba nada porque los narcotraficantes adquirían terrenos, negocios 
y sus hijos iban a las escuelas locales. Sin embargo, ese equilibrio se rompió por la disputa de la plaza con 
otros cárteles, como el Cártel de Jalisco Nueva Generación en nuestros días”. Es decir, son varias las fuentes 
oficiales y periodísticas que ubican a los de Sinaloa por estas tierras. Pero el Ejército solamente ve a dos 
cárteles y una “banda delictiva de San Juan del Río” cuyo líder, por cierto, fue asesinado hace dos años. Tengo 
para mí que esa radiografía elaborada por los de verde, viene a robustecer la versión de que en Palacio 
Nacional no ven mal a los muchachos del Pacífico. Me queda cada vez más claro. Pero borrarlos de los 
informes de inteligencia que diariamente recibe en su escritorio el presidente de México, es –por decir lo 
menos- temerario. Juegan con fuego. -OÍDO EN EL 1810- La obra. Que este martes presentará el gobernador 
Mauricio Kuri González la segunda etapa del Paseo 5 de Febrero, la obra vial más importante de Querétaro 
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en muchos años. Ya el fin de semana hizo un recorrido de supervisión acompañado del secretario Fernando 
González Salinas. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Personaje. Murió Manuel Aguilera Gómez, político veracruzano, 
a los 86 años. Fue jefe de gobierno en la Ciudad de México, diputado, senador y director del ISSSTE y 
Tabamex, entre otros muchos cargos. Priista toda la vida, relevó a Manuel Camacho Solís como gobernante 
de la capital del país cuando se inconforme por la nominación de Luis Donaldo Colosio a la Presidencia. 
Destacados miembros de diferentes partidos, incluido Marcelo Ebrard de Morena, expresaron ayer sus 
condolencias. Desde Plaza de Armas también enviamos el más sentido pésame a los familiares de don 
Manuel, especialmente a su hija Silvia Aguilera, esposa de nuestro amigo Manuel Escalera. Descanse en paz. -
AAAPUNTEN!- PRI-Bus. Puso en operación la presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, el camión que 
recorrerá los 18 municipios del estado para llevar atención médica básica, orientación legal y psicológica a 
su militancia. Arredondo dijo que “tres de cada 10 habitantes en Querétaro, viven en pobreza y de ese 
universo, alrededor de 50 mil, están en pobreza extrema. Además de que, seis de cada 10 personas en 
Querétaro, no tiene seguridad social ni atención médica gratuita o a bajo costo”. Bien. -¡FUEGO!- Silencio. Se 
cumple hoy una semana del derribo de la estatua de Neptuno, sin que se tenga ninguna información sobre 
los autores, a pesar de tantas cámaras de vigilancia de la policía y de los negocios cercanos. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD / NAVA ES TENDENCIA 
Por Alejandro Olvera 
Aunque los anquilosados de la “vieja escuela” y los “rojillos de sillón” gasten su tiempo en la construcción y 
divulgación de falacias con el único fin de desvirtuar los ejercicios estadísticos de medición, de esos que se 
llaman encuestas; lo cierto, es que Luis Bernardo Nava Guerrero, marca ya, y desde hace varios meses, una 
tendencia favorable en los diversos estudios que evalúan la aceptación y confianza, con índices que rondan el 
60% de aprobación en la capital del estado. Y antes de que empiece a buscar cómo darle vuelta a lo expuesto 
en el primer párrafo y asuma que hablo de usted, aunque, ni siquiera lo conozca; le explico, el que la 
encuestadora no le haya preguntado y que jamás en su vida haya sido sujeto encuestado, no significa que las 
encuestas no sirvan o que sean encuestas compradas o cuchareadas como gustan nombrarles los zurdos 
educados por la bibliografía de Rius cuando estas no les favorecen ¡Ser o no encuestado es mera 
probabilidad! Es igual que ser mordido por un perro, encontrarse una piedra en los frijoles o ser picado por 
un mosquito con chiconguña, puede pasarle o no, pero eso no significa que no pase, ni que los hechos estén 
fuera de la realidad. Bueno, después del breviario cultural, hablemos de cosas serias; la marcada aceptación 
de Nava en su municipio, es sin lugar a duda, la base más sólida de Acción Nacional rumbo al 2024, en cuanto 
a voto nominal se refiere, por lo que de conservarse o incrementarse dicha tendencia, el PAN como fuerza 
política no tendría problema en refrendar todas las posiciones que se definen en la capital, ya que el 
presidente municipal, es la imagen más visible y cercana con la sociedad, pues, los votos para los legisladores 
, salvo raras y clarísimas excepciones, se dan por el partido más que por la persona (si no me cree, 
pregúntele a su vecino el nombre de sus diputados, verá que no lo saben, pero si, su partido), los panistas 
deben y pueden estar muy tranquilos con los números de Nava Guerrero, pues a diferencia de su antecesor , 
Luis dejará un camino muy terso para la que viene. “Más vale paso que dure y no trote que canse”. INFORME 
DEL DIF. Este día, rendirá su primer informe de actividades al frente del DIF estatal la señora Car Herrera de 
Kuri ,y le puedo adelantar ,que entre los temas a destacar será la creación de la primer Procuraduría de 
Protección al Adulto Mayor, que se ha convertido en referente, de la mano de su titular, Paola Fernández, 
aunque, tampoco podemos dejar de lado el trabajo operativo de Oscar Gómez Niembro, quien ,de manera 
discreta pero efectiva ha sabido conducir, el rostro más humano de la administración estatal. 
“ENHORABUENA DOÑA CAR”. Nomás no entienden ¡Y qué bueno! Bien dice el dicho: “Lo que natura no da 
Salamanca non Presta”, los integrantes de MORENA Querétaro lo confirman día con día, pues luego de que ha 
trascendido la posibilidad de que en la fórmula para el Senado lleve mano el PVEM de concretarse la 
platicadísima alianza, estos inocentes homínidos, fieles a su estilo ramplón y reaccionario, comenzaron a 
lanzar encuestas en redes sociales e inundar sus muros con sueños agrestes acuñados en su párvulo 
conocimiento político y – -nula institucionalidad, en los que hablan de candidaturas como decretos y 
personajes con dotes idílicos, como si la narrativa épica construida aquí ,resultara importante para el CEN. 
De verdad, no entiendo por más que trato, ¿Cómo es que no logran discernir que son parte de un Partido 
Político Nacional y que no están en una isla? Por lo que por más saltos monorrítmicos entorno a tótems 
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locales que den , encuestas o publicidad que paguen en la red del pájaro cruel o en la de Mark Zuckerberg, en 
la que presumen dirigir un grupo “muy informado” alegando una propiedad imposible e inexistente , la 
multicitada candidatura, será definida en las oficinas de Miguel Laurent en la CDMX y será consensuada por 
políticos profesionales (de esos que ellos no son) que decidirán en base argumentos científicos y 
pragmáticos como la rentabilidad política , aderezados con históricos, y ambos , dejan a los “naturales” 
prácticamente en el hoyo, pero bueno, se vale soñar. “Cada quien pela changos a su manera”. LENGUAS 
VIPERINAS. Dicen que, en la junta con los directores de las diferentes facultades, no le fue muy bien a la 
rectora, pues algunos, le retiraron la confianza y el apoyo al proyecto; la verdad: Es que ¿Quién sabe? Pero, 
por lo pronto doña Tere “ya se amorcilló” y a los estudiantes cada día se les hace más “bolas el engrudo”. 
Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta 
lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 7) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Francisco Garrido pudo ver este domingo cómo uno de sus grandes proyectos, literalmente se venía abajo 
cuando personal de la Secretaría de Desarrollo Urbano comenzó a desmontar los locales comerciales 
ubicados en Avenida Zaragoza, frente a la zona de urgencias del IMSS como parte del nuevo proyecto Paseo 5 
de Febrero que impulsa Mauricio Kuri. Pasaron 15 años. Carmen Herrera de Kuri presenta este lunes su 
primer informe de actividades del DIF Estatal en el Teatro Experimental del Centro de Congresos. La figura 
de la señora “Car” ha ido tomando fuerza no solo al interior de gobierno sino en las esferas sociales que se 
dicen gratamente sorprendidas de la entrega y dedicación que imprime a los programas sociales. Erick 
Ventura y Rafael López fueron figuras relevantes y de gran ayuda durante los últimos 32 meses de 
pandemia. Primero Rafael y después Erick, ofrecieron siempre orientación, información y, sobre todo, 
confianza a los ciudadanos. Pasaron a ser parte del mecanismo de cuidado contra un virus que se llevó a 
miles de personas. A ambos y a quienes crearon y dieron continuidad al proyecto: Gracias y éxito. (P 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
EL ROSTRO HUMANO: El DIF es el rostro humano del gobierno, la mano para los más necesitados, el abrazo 
a los niños, el consuelo de los ancianos, el lugar y la gente donde se escucha y se soluciona. Esto en manos de 
Car Herrera es una realidad y de ello nos dará cuenta hoy en su Primer Informe de Actividades. (N 1) 
  
EN LA MIRA / NUEVO MODELO DE TRANSPORTE 
 El fin de semana, entró en marcha el nuevo modelo de Transporte Público para la Zona Metropolitana de 
Querétaro. No se trata de un maquillaje o de ajustes superficiales, si no de mejoras sustanciales de forma 
ordenada y ruta por ruta al sistema que hoy se tiene. El plan integral que conocemos, y que formalmente 
inició el 8 de octubre con la ruta troncal T-01 Corregidora-Mirador, tiene ejes cuantificables que, nos 
platican, ya tuvieron sus primeros logros como lo son: la ampliación del servicio entre la Terminal de 
Balvanera y El Pueblito. La intención de que los usuarios llegarán más rápido a sus lugares de destino está 
sucediendo. Por lo pronto este fin de semana el regreso de la ruta troncal hacia las locales se redujo a un 
máximo de 20 minutos, cuando antes era de hasta una hora. Es importante que los usuarios hagan uso de las 
herramientas tecnológicas como la nueva APP Qrobús y, sobre todo, paguen con tarjeta de prepago para 
garantizar la transparencia en el destino de los recursos. Para tal fin, este fin de semana se han entregado 15 
mil tarjetas de prepago gratuitas, y del 8 al 11 de octubre en esta zona el pasaje es gratuito. Los cambios ya 
iniciaron. El fin de semana el comité de redacción del pliego petitorio de estudiantes paristas en la UAQ 
difundió en sus redes sociales su propuesta para terminar con esta manifestación que se ha extendido por 
más de una semana. Veremos cuál será la ruta de este paro. También, el gobernador sostendrá esta semana 
una reunión con la rectora Teresa García Gasca. (AM) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS / EL RAP DE SOSA 
Por Pedro Pablo Tejeda  
Tiene tatuado en el brazo derecho el escudo de los ‘Centinelas’, su equipo de fútbol americano juvenil. Jugaba 
con los Guardias Presidenciales en CDMX. Siempre anda en mangas de camisa y botas de trabajo (esas con 
casquillo). Tiene 44 años. Pasea en moto una vez a la semana, acompañado de su padre, que es una 
institución en la narración deportiva. En el patio de la alcaldía y la calle, la gente le grita: ¡Sosa! Corre 5 km 



 

Coordinación de Comunicación Social 14 

 LUNES 10 DE OCTUBRE DE 2022 

cada 3 días, juega fut y podría desayunar, comer y cenar barbacoa. Es Roberto Sosa Pichardo, el disruptivo 
alcalde de Corregidora que se reeligió (6 de cada 10 votaron por él), y que hoy, decidió rapear: /El amigo y 
todo el barrio, lo conoce como Sosa/ /Tu confianza lo llevó a ganar dos elecciones/ /Desde entonces su 
trabajo es cumplir con más acciones/ / Juntos trabajando!, siempre al 100 con Sosa/ /Él es gente como tú, 
buscando el bien pa´la entidad/ El tiro le salió certero y barato. Su equipo de comunicación tuvo la idea; la 
desarrolló, la presentó y Sosa aceptó el reto. Le dieron en su mero mole, la diferenciación. El guion del rap lo 
desarrollaron adentro. La música fue de Jaqués Alafita, un colaborador de comunicación que tiene una banda 
de rock. Todo el diseño y la imagen, creación de Antonio Rangel Hijuelos, otro local. No sólo fue la campaña 
más efectiva en los 4 años de alcalde de Sosa, sino la más productiva (costo-beneficio). Pudo gustar o no, 
pero Sosa consiguió lo que quería: 1-. Consolidar su target. A Morena le ganó 4 a 1 en Corregidora. 2-. Que 
voltearan a verlo todos (… hasta un espectacular puso a 500 metros del Centro Cívico capitalino). Quiere ser 
Senador. 3-. Tocar a los 152 mil votos que Morena tuvo entre la capital, San Juan, el Marqués y Corregidora. 
¡Y las tres cosas, las consiguió! (DQ) 
 
LA UAQ, HOY  
Por Andrés González 
La Universidad Autónoma de Querétaro –hasta ayer en paro de protesta por razón de violencia de género 
promovido por un grupo de estudiantes– podría este sábado reanudar sus actividades, con lo que se 
reintegrarían a sus labores habituales, más de cinco mil trabajadores administrativos y 33 mil estudiantes, 
estos a sus clases normales este lunes 10 del mes que corre. En conferencia de prensa –la tercera 
consecutiva que por este tema del paro se ofrece– la rectora Teresa García Gasca señaló que las partes se 
conducirán con base a la confianza y al respeto absoluto, para dar solución de los planteamientos que están 
en ese pliego petitorio, “que no es una lista de intenciones, sino un documento de trabajo en donde podemos 
anunciar a la comunidad universitaria en qué hemos trabajado, en qué etapa vamos y cuáles son los 
mecanismos y tiempos para darles cumplimiento”. Este pliego petitorio se estará recibiendo este sábado a 
las ocho de la mañana, en el acceso principal que tiene la UAQ en la calle de Hidalgo. En tanto y en esta 
conferencia informativa, la rectora reiteró el compromiso de la UAQ de mejorar planes, programas y 
protocolos para dar un mejor servicio a la comunidad universitaria, “esto es lo más importante para la 
universidad, sus estudiantes, los maestros y todo el personal administrativo”. Así, a unas horas de que la 
UAQ reabra sus puertas, la rectora descartó la posibilidad de que existan manos extra muros metidos en este 
paro. “Nosotros no tenemos indicios de otra cosa, cuando estamos teniendo interlocución con nuestros 
estudiantes. Lo que sí tenemos es la confianza en nuestras y nuestros estudiantes. Confianza en que este va 
para adelante y que se va a resolver este mismo sábado”. Estaban con ella la Dra. Juana Elizabeth Elton 
Puente, secretaria Administrativa de la UAQ. Agradeció al Comité de Redacción de los estudiantes, el que, al 
inicio de este paro, “nos haya permitido el acceso a la universidad para obtener información y equipo que 
necesitamos para trabajar”. Y es que la unidad administrativa debe de entregar cuentas al gobierno estatal, 
al gobierno federal, de todos los procesos que llevan a cabo. Ahí el trabajo no se detiene, como no se detuvo 
en toda la pandemia. Y les reiteró la necesidad que tiene esta Secretaría para continuar con esta 
responsabilidad; “necesitamos no vernos frenados en un futuro, por una situación de incumplimiento por 
parte de la universidad”. Este paro ha afectado a los más de 5 mil trabajadores administrativos, se han 
detenido becas, entre otras muchas otras tareas que debe cumplir la universidad. También ahí la maestra 
María Michelle Villanueva Moreno, coordinadora de Igualdad de Género de la UAQ y quien está muy cerca de 
quiénes redactan el pliego petitorio. “Estos acuerdos son cosas reales, que efectivamente se pueden hacer y 
por eso necesitamos comenzar a trabajar”. Y fue con ella quien el grupo de paristas hizo el compromiso de 
que este sábado entregarían el pliego petitorio, estando presentes ambas partes a eso de las ocho de la 
mañana, según compromiso. Así y a la par, fue creada la Comisión de Negociación y que inmediatamente este 
sábado entra a cumplir la parte que le corresponde. Así y por parte de las autoridades centrales de la UAQ, se 
tiene confianza en que, a la entrega del pliego petitorio, se reanuden las actividades en este centro de 
estudios; que las mesas de trabajo sigan el diálogo y que se reanuden las clases este lunes. Si las partes 
cumplen sus compromisos, este sábado la UAQ tendrá buenas noticias y levantar el paro. (Códice Informativo) 
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¿LA TERCERA ES LA VENCIDA?  
Por Héctor Parra 
¡A la porra! Término coloquial cuando se manda a “volar” a una persona cuando ya no es aceptada en algún 
lugar. La misma Tatiana Clouthier, dijo que se iba a “la porra”, después de haber renunciado a la Secretaría 
de Economía. La tercera es la vencida, reza un dicho popular cuando se falla por dos ocasiones en el intento 
de realizar algo. Así llega Raquel Buenrostro a la Secretaría de Economía, la tercera mujer en ocupar dicha 
Secretaría. Primero fue Graciela Márquez, después la sustituyó Tatiana Clouthier, ahora nombró el 
presidente a Raquel Buenrostro titular de la Secretaría de Economía. Las 2 primeras pasaron desapercibidas, 
sin pena ni gloria. Gran diferencia con Ildefonso Guajardo, quien se distinguió por su capacidad y buena 
conducción en las negociaciones del T-MEC; pero me estoy refiriendo al gobierno de Enrique Peña Nieto. La 
señora Buenrostro viene precedida de buenos antecedentes laborales, preparada profesionalmente para el 
nuevo encargo, de la absoluta confianza de López Obrador. Las 2 primeras encomiendas las cumplió a 
cabalidad, aunque en la primera perdió la institucionalidad cuando ocupó la Oficialía Mayor de la Secretaría 
de Hacienda, tomó decisiones sobre quien fuera su jefe inmediato. Solo obedeció órdenes del presidente; 
Carlos Urzúa, entonces Secretario de Hacienda, fue ignorado. El mismo Germán Martínez, entonces siendo 
Director General del IMSS, terminó por renunciar, al igual que Urzúa, dado que Buenrostro les quitó el poder 
de compras. Ella se arrogó la facultad por sobre la ley. Leal a López, no a la ley. Las compras “consolidadas” 
de Raquel Buenrostro fueron un fracaso, creó cuellos de botella y dejó sin medicamentos a los mexicanos. 
Germán Martínez, lo denunció en su momento. Como titular del SAT, Raquel Buenrostro se dedicó a exprimir 
al contribuyente. Al presidente le ha dado buenos resultados, le consigue dinero de cualquiera manera, eso le 
agrada a López Obrador, aunque aquella violente la ley en ocasiones. En pues eficiente Raquel Buenrostro. 
Sin embargo, en la nueva responsabilidad las cosas no serán tan sencillas. Seguramente “chocará” con el 
Secretario de Hacienda y de Relaciones Exteriores; el primero de ellos, se dice, ya no aguanta a López 
Obrador. Raquel Buenrostro, consentida del presidente de la República, ya no tendrá las mismas facilidades 
de accionar a su antojo, excepción que AMLO cambie las reglas del juego y derive en Raquel, gran parte del 
poder de decisión que no tuvieron las anteriores secretarias. Buenrostro es calificada de dura. También fue 
bien recibida por el sector empresarial. Hasta aquí las cosas lucen bien. Pero, lo duro se le vendrá a la señora 
cuando enfrente las negociaciones del conflicto por las violaciones al T-MEC. No se necesita ser duro, nada 
de eso; en esa área se requiere conocimiento jurídico, buena negociadora, poder de convencimiento, Raquel 
Buenrostro carece de esa experiencia. Es de profesión matemática, con maestría en economía. Las 
violaciones al T-MEC, son de naturaleza jurídica y comercial. A los norteamericanos y canadienses no les 
interesa si Raquel Buenrostro es “dura o blanda”; a ellos les importa que el gobierno de AMLO no siga 
violando el clausulado del T-MEC, habiendo cambiado las reglas del juego. El gobierno de la 4T necesita 
cambiar su conducta abusiva, simplemente debe respetar los acuerdos suscritos, sustentados en la 
Constitución y leyes vigentes en su momento. Si el gobierno de AMLO cambió las reglas, debe pagar las 
consecuencias: simple lógica jurídica. Tatiana dejó pendientes dos tratados, uno con Inglaterra y el otro con 
Corea del Sur, ambos sin mayor problema. Con unos buenos abogados expertos en materia de comercio 
exterior, serán suscritos en su momento por el gobierno de México y validados por el Senado de la República.  
La incógnita radica en la expectativa sobre las negociaciones que lleve a cabo Raquel Buenrostro con los 
norteamericanos y canadienses derivados de las violaciones al T-MEC; salvar al gobierno de AMLO, del pago 
de multas multimillonarias. La dureza que mostró en los 2 cargos anteriores, fue sencilla, se desarrolló 
dentro de casa. La disputa legal que enfrentará no es en casa, más bien fuera será de casa. La lucha será con 
“enemigos” de verdad que no están dispuestos a perder ¿Qué podrá ofrecer la señora Buenrostro como 
negociación atractiva para los afectados? El margen de acción de la señora Buenrostro es mínimo, cuando el 
juego lo tiene perdido. Si no quiere perder la negociación, deberá respetar el clausulado que ha sido violado 
por el gobierno de la 4T; ahora que, si su intención es prolongar la sanción, se acogerá a los paneles y hasta 
entonces podría haber terminado el sexenio de López Obrador. Por lo demás, veremos qué tanta fuerza le da 
el presidente a Raquel Buenrostro, que podría estar por encima de otros Secretarios de Estado ¿Ejemplo? 
Marcelo Ebrard se arrogó atribuciones de la Secretaría de Economía, se comió a las anteriores secretarias 
¿Dejará que le recorten el presupuesto de la Secretaría? ¿Se dejará arrasar Buenrostro? No lo creo. (Códice 
Informativo) 
 

PERIÓDICOS  
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